

par le Canada à des portefeuillistes de l'étranger restent une portion débitrice importante, mais le rachat continu d'obligations canadiennes détenues à l'étranger a sensiblement réduit le fardeau du service de la dette extérieure comparativement à il y a quelques années. La forte balance créditrice nette dans le compte courant indiquée plus haut a été affectée à la réduction des obligations extérieures. Le tourisme, commerce important au Canada au point de vue relations commerciales extérieures, est étudié aux pp. 597-599 du présent ouvrage.

Indice sommaire des conditions économiques au Canada.—Le meilleur résumé des conditions économiques du Canada est l'indice du volume physique des affaires calculé par le Bureau Fédéral de la Statistique. Cet indice se compose de 46 facteurs significatifs et il est basé sur l'année 1926. L'exposé plus bas donne l'indice mensuel en 1937, 1938, 1939 et le premier semestre de 1940.

Les indices mensuels des sept premiers mois de 1939 sont, dans chaque cas, plus élevés que ceux des mois correspondants de 1938 mais plus bas que ceux de 1937. En août, toutefois, l'indice monte brusquement et s'établit au deuxième niveau le plus élevé encore enregistré pour ce mois. Après le commencement de la guerre, l'indice continue son ascension, gagnant plus de 7½ points de septembre à octobre et touchant 133·1, nouveau record; il reste autour de ce niveau jusqu'à décembre mais fait un autre gain en janvier 1940. Après un ralentissement saisonnier temporaire, la pression exercée par l'effort de guerre du Canada porte l'indice à des niveaux sans précédent au cours du deuxième trimestre de l'année courante.

INDICES MENSUELS DU VOLUME PHYSIQUE DES AFFAIRES, 1937 À MAI 1940.

Mois.	1937.	1938.	1939.	1940.	Mois.	1937.	1938	1939.
Janvier.....	116·9	111·8	113·0	138·6	Août.....	123·4	110·5	125·2
Février.....	115·0	106·7	111·7	131·2	Septembre.....	123·8	119·2	125·8
Mars.....	118·7	108·8	113·2	123·0 ¹	Octobre.....	127·4	118·6	133·1
Avril.....	124·0	112·4	116·7	151·0 ¹	Novembre.....	127·9	123·4	133·0
Mai.....	122·0	110·7	121·4	140·6	Décembre.....	121·4	115·6	133·3
Juin.....	126·0	108·4	121·4	141·3				
Juillet.....	126·5	109·1	120·5	—	Moyennes.....	122·7	112·9	122·4

¹ En raison du changement dans l'exposé des statistiques commerciales, mars est artificiellement réduit et avril artificiellement augmenté dans toutes les comparaisons.

Un développement d'une certaine importance a été le passage de la production de marchandises de consommation à celle de marchandises de production. Les commandes de guerre données sans interruption depuis le début des hostilités ont exercé un effet important sur l'activité industrielle. Un certain nombre de nouveaux établissements ont été érigés et les fabriques existantes, occupées à remplir des commandes de guerre, ont augmenté leur production.

Comparativement aux marchandises de consommation, l'indice mensuel des marchandises de production est de 14·5 p.c. en moyenne plus élevé au cours des dix premiers mois de guerre en regard des mois correspondants l'année précédente, tandis que, stimulé par la vague d'achats de la part des consommateurs dans l'appréhension d'une hausse de prix, l'indice des marchandises de consommation monte de plus de 9·9 p.c.